

EL PROGRESO

NÚMERO 388

SAN JOSÉ, SÁBADO 16 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua á la que
ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.
Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si deci-
mos que quien lo visita una vez no
va á otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coctails que se queda uno chupán-
dose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen
todos los días allí á tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente.

Oficina: Contigua á la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN,
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el este-
blecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chinchilla,
en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien
servido **Hotel Europa**, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y Hn^{os}, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE
LA CASA DE SU PADRE DON
NICOMEDES SAENZ, ESQUINA
N. E. DE LA IGLESIA DE
LA MERCED EN CONSTRUCCION.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular á mis amigos el buen
servicio y á precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Alajuela á precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos á los Agen-
tes y á las personas que deben
á esta empresa manden cancel-
lar sus cuentas.

El Admor.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

¿Qué habrá de cierto?

Son tantos los rumores que circulan por nuestras calles de cosas horripilantes, que todos aquellos que tenemos un sistema nervioso no muy bien constituido, andamos pálidos y temerosos de que á la hora menos pensada se arme la de Dios es Cristo.

Nadie sabe á ciencia cierta lo que en realidad ocurre, y la imaginación hace de las suyas inventando cosas inverosímiles; de allí el fárrago de noticias. Indudablemente debe tratarse de algo serio, por lo menos de esa enfermedad que se llama en el lenguaje de Hipócrates MEDITIS, por que de lo contrario no se habría despachado, precipitadamente un destacamento aperrechado con artillería y todo. Asegúrase además que se alista actualmente otra compañía de carabineros que debe salir sin demora á cubrir los principales puntos estratégicos.

La primera BOLA con que tropezamos nosotros, fue la de que huestes revolucionarias colombianas se habían introducido á territorio costarricense, sino en actitud bélica, por lo menos á rehacerse de los descalabros que han sufrido los liberales de aquella nación, á la cual debemos varios servicios, entre otros los de habernos quitado una tercera parte de nuestro terri-

torio, gracias al arbitramento IMPARCIAL de Mr. Loubet, y lo que es todavía más grave, haber contagiado á estas núbiles repúblicas centro americanas con el liberalismo SUI GENERIS que allende el Cauca se profesa.

En efecto, la doctrina liberal adulterada de que hacen alarde los liberales de estos países, ha sido importada de aquella República, en donde, generalmente, se tiene un concepto errado por extremo de lo que se llama liberalismo genuino. Creen allá que ser liberal es ser come Curas y Ateo, y lo mismo piensan algunos de los que por contagio, tienen las mismas ideas entre nosotros.

Las otras BOLAS eran de carácter más alarmante: que Federico Mora, el COCO, como muy bien podría llamarse en sentido figurado, veía á invadirnos al frente de una fuerte expedición, protegida por el Gobierno de Zelaya.

Otros, aseguraban que no es Mora sino su tocayo Velarde, el famoso del 25, el que comanda la expedición, lo cual se presta á comentarios, porque para eso se necesita cierto distintivo que caracteriza al sexo fuerte, distintivo de que éste no dió trazas cuando el asalto de la artillería.

De cierto no hemos podido averiguar nada, y sólo cumplimos con el deber de lanzar al público los decires.

Falsedad

El Tiempo de ayer publi-

ca un comunicado que firma "Un amigo de la equidad" y que lleva por mote el muy gastado de INJUSTICIA.

En él se trata del informe que el Inspector de Escuelas de este circuito, don Napoleón Quesada, dió acerca de los exámenes rendidos por el Director de la Escuela de Varones de Curridabat don Arturo Solano. Quiere ese "amigo de la equidad" defender al señor Solano y para ello la emprende contra el cumplidísimo Inspector señor Quesada, cuya rectitud en el desempeño de su cargo y su competencia en asuntos pedagógicos están por encima de los ataques de baja estofa que se le dirijan.

Dice el autor del comunicado que el informe del señor Quesada es "exagerado, apasionado é injusto".

Esta aseveración demuestra que siempre, los que desean falsear la verdad, ven exageraciones, apasionamientos é injusticias donde sólo existe alto criterio, imparcialidad y honradez.

Tenemos á la vista el "Boletín de las Escuelas Primarias" en que fué publicado el informe de la Comisión examinadora A., cuyo Presidente era el señor Quesada.

Dice así:

"No falta cultura al señor Solano; sus conocimientos son bastantes y sólidos, pero se deja ver, desde luego, al visitar la escuela que dirige, que mira con apatía las obligaciones de su cargo; falta orden en su clase, no resplandece en ella el aseo, no consigue el respeto y cariño de sus discípulos, no se esfuerza cuanto debe por cultivar acertada-

mente las facultades de los niños."

Cuando se ataque sin justicia á un recto y laborioso funcionario público como don Napoleón Quesada, estaremos listos á poner en claro la verdad. "El Progreso" ha visto con repugnancia el remitido publicado ayer en "El Tiempo", y estamos seguros de que así mismo habrán de verlo tanto los Jefes, como los subalternos y amigos del estimable Inspector de Escuelas de este circuito.

LA FEA

He aquí lo que acerca de ella dice un escritor español.

"Nace la "fea;" todos le ponen mala cara: el padre retrocede: la madre se abochorna; después la compadece.... finalmente.

"No está orgullosa de su hija.... Acaso teme también que diga alguna comadre: ¡Vecina, tiene un aire de usted!"

A esta hijastra de la naturaleza se le cree indigna de un nombre francés ó italiano: se llamará (nada de Julia, nada de Eduarda, de nada Isolina, nada de Amelia) Anselma, Bonifacia, Cuasimoda ó cosa de esta jaez.

Los primeros años de la "fea" los ha descrito admirablemente Honorato Balzac en aquellos tipos regalados, escogidos, tímidos, dolientes, q' aparecen en algunas de sus obras como de la doméstica tiranía y juguete de la cruel hermosura.

Es de advertir que hay feas de "¡Jesús!" de "¡Jesús!

María! y de Jesús, María y José."

La última da compasión.

Un monstruo no es mujer.

La primera puede agradar á un escéntrico.

Otra vez término medio.

Desgarbada, verde, larga de piernas y brazos, el cuello de agarrotada, las manos huesosas, la mirada repugnante, aunque impregnada de cierta melancolía, la boca inútil para la risa — meteoro fisonómico que en ella es una atroz descomposición, -- sin armonía en facciones, con la boca algo distante de la nariz, demasiado cerca ó demasiado lejos de los ojos, con los dientes dislocados, con las orejas un poco grandes... — ¡Hela ahí!

Es hábil, ingeniosa: ella sola se ha enseñado á leer, á escribir, á coser, á hacer calceta, á picar papel y fabricar dulces, flores de trapo y otras manufacturas primorosas.

Sabe religión y moral: tiene todo el almanaque en la memoria y el "Flos sanctorum" en la punta de los dedos; conoce muchos cuentos de vieja, y muchas consejas de brujas y es muy beata.

Me parece inútil decir que todas estas habilidades son nuevas ridiculeces á los ojos de sus hermanos, de sus amigos y de todo el mundo, excepto á los de su madre.

Su madre le tiene un rencoroso amor, una profunda lástima; comprende su situación y adivina su porvenir.... La esconde, la protege y la quiere más que á todos sus hijos.....al cabo de cierto tiempo.

¡Porque la hermosura no sabe sentir nunca la abnega-

ción santa de la felicidad y la abnegación de los hijos debe ser la delicia de los padres.

Además, que ya ha dicho Luis Eguilaz con muchísima razón: "que siempre el padre quiere más al hijo que vale menos."

Una "fea" no tiene amor propio." He aquí la fuente de mil virtudes, que al cabo se envenena.... ¡Ay! sabido es que las aguas puras, si se estancan y no encuentra desahogo concluyen por corromperse.

Y sin embargo, la "fea." durante su niñez, no cambiaría sus habilidades y su talento, por la imbécil belleza de sus hermanas....

Aún no sabe lo que le espera.

Aún no conoce el amor.

Aquí comienza la epopeya de los sufrimientos, la elegía del dolor.

Ha madurado el fruto,

La bilis toma incremento.... la corona del martirio va á caer sobre la víctima.

¡Pobre fea!

PEDRO A. DE ALARCON.

NOTICIAS POR CABLE

La Paz, 13.—Reina pánico en ésta debido á las lluvias torrenciales. El General Pando acompañado de su hijo y el Alcalde, visita á todas partes de la población dando las órdenes necesarias para aliviar la condición de aquellos que han sufrido de las inundaciones.

Lima, 13.—A consecuencia de las lluvias el tráfico ferrocarrilero está suspendido, el ferrocarril se espera que el

sábado comenzará de nuevo. El río Rimac amenaza desbordarse. La autoridad está tomando precauciones para evitar una inundación en esta capital.

Londres, 13.—Un despacho de Shanghai Kuan fechado el 11 avisa que en un encuentro que libró con los chinos en Kaochiao tuvieron 47 muertos. De Ciudad del Cabo avisa Mr. Wolmerans, delegado boers á los E. E. U. y Furopa, escribió desde París suplicando á sus compatriotas rendirse.

Santander, 13.—La turba apedreó ayer la oficina de redacción del "Atalaya," periódico clerical, gritando: abajo los jesuitas; los gendarmes tuvieron que hacer una descarga al aire para hacerla retirar. Para salvar el convento de los carmelitas de la ira popular, la policía tuvo que cargar sobre éste. Los frailes huyeron con terror. Los amotinadores le hicieron varias descargas.

Madrid, 14.—Millares de amotinadores atacaron varios conventos, el palacio episcopal y establecimiento de los jesuitas. Un grupo forzó la entrada al convento de los carmelitas después de saquerlo lo incendió; los gendarmes apagaron el fuego antes que hiciera mayor daño.

Washington, 14.—Pronto tendrá este gobierno tres buques de guerra en las costas de Venezuela. El Bancroft se halla en camino para la Guayra. El Lancaster se encuentra ya en este puerto, pronto zarpará con rumbo á Santa Lucía; el Dixie también orden de trasladarse á Santa Lucía. El gobierno confía en que el Presi-

dente Castro cumplirá con su ofrecimiento de permitir que se arregle por los tribunales la disputa pendiente entre el Gobierno y la Compañía New York, Bermudez y la casa Wamery y Quilan.

CRONICA GENERAL

La Junta Directiva del Hospicio de Incurables, en una de sus pasadas sesiones, acordó nombrar *Socio Honorario* de aquella institución al Doctor don Francisco E. Fonseca, por los servicios gratuitos que desde hace varios años presta como Médico del Asilo. Bien merece el estimable Doctor Fonseca la distinción de que ha sido objeto. Reciba nuestras felicitaciones.

Un niño camina con su padre, y al ver colgadas de una puerta tres bolas doradas, pregunta:

—Dime, papá, qué significan esas bolas?

—Hijo,—responde el padre—significan la usura, el mal corazón y la pequeñez de alma.

Aplaudimos el proceder de la municipalidad de Heredia: ha creado tres plazas de becas para jóvenes pobres que quieran estudiar en el Liceo de Costa Rica. Ojalá imitaran al de Heredia los otros municipios.

Durante el año de 1900 ingresaron á la Tesorería Municipal de esta ciudad nada menos que ₡ 4.041-50 de multas por faltas.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.